

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E.Q



La furia de AMLO con la Corte



En pocas ocasiones se había visto tan enojado al presidente López Obrador como en los días recientes.

El detonante de la molestia fue **la votación del Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación el lunes pasado**, en la que una mayoría de 9 ministros aprobó declarar inconstitucionales los primeros dos capítulos del llamado Plan B.

Las reformas a la Ley de Comunicación Social y a la Ley de Responsabilidades Administrativas fueron publicadas en el *Diario Oficial* el 27 de diciembre pasado.

El ministro Alberto Pérez Dayán **suspendió los efectos de estas reformas** para los procesos electorales en curso (Estado de México y Coahuila) **el pasado 20 de febrero**, en tanto se resolviera el fondo del tema.

Lo que el Pleno de la Corte votó el lunes pasado fue **declarar inconstitucionales dichas reformas** debido a vicios de procedimiento que impidieron que se cumplieran las reglas constitucionales requeridas para la aprobación de una ley.

El resto de las reformas del Plan B fueron promulgadas el 2 de marzo pasado, pero el 24 de marzo el ministro Javier Laynez tomó la decisión de **suspender el decreto completo**.

Esa es la situación prevaleciente mientras no se discuta y resuelva en el Pleno de la Corte el fondo del tema.

Lo relevante de la votación del lunes es **el criterio que fue establecido por una mayoría calificada de ministros**, que señala que las leyes aprobadas por los legisladores pueden ser anuladas **si no se cumplen los requisitos constitucionales del proceso parlamentario**.

De hecho, ni siquiera supimos la posición de cada uno de los ministros respecto al contenido de las reformas.

El punto es que no ameritaba esa discusión si la aprobación de la ley estaba viciada.

Cuando el presidente López Obrador reclamó en días pasados que la Corte tuvo **el atrevimiento de enmendarle la plana a los legisladores**, lo que quiso decir es que **teme que el Poder Judicial siga ejerciendo sus atribuciones** para determinar la constitucionalidad de las reformas aprobadas por el Legislativo.

Ya no se trata solamente del contenido de las leyes, sino de las formas en las que son aprobadas.

Morena sería capaz de todas las truculencias para hacer reformas en las dos cámaras.

Por ejemplo, si se quisiera aprobar **una reforma constitucional**, aunque Morena no tenga los votos suficientes, existiría la tentación de buscar alguna maña para **no dejar entrar a los opositores al salón de plenos**.

Pero, si resulta que la Corte ya no solo está atendiendo al contenido de las leyes sino a la forma en la cual se aprueban, quizás anularía algunas reformas

que fueran aprobadas en esa circunstancia.

¡Lástima, Margarito!

Y, hay varios casos análogos en el camino que pueden ser muy trascendentes.

Por citar solo algunos, están los siguientes: **la segunda parte del Plan B**, que presumiblemente sería rechazada en la Corte por las mismas razones que se esgrimieron el lunes pasado.

Están al menos **12 de las reformas votadas en la noche del viernes 28** y la madrugada del 29 de abril, entre ellas algunas tan trascendentes como la Ley Minera, la eliminación del Insabi, la del otorgamiento a los militares de los recursos de los extranjeros visitantes, la de Ciencia y Tecnología, entre otras, por citar solo algunas de las que serían cuestionadas.

Pero, **la Corte puede también respaldar al INAI** si la Segunda Sala fuera de la opinión de que el pleno del Instituto puede sesionar y ejercer toda su autoridad, aunque el Pleno sea de 4 personas. Esa propuesta puede ser planteada próximamente por el ministro Laynez, quien tomó el caso.

Total, **la Corte es hoy la máxima pesadilla de López Obrador**.

Y lo que más enoja al presidente es que **tuvo la oportunidad de controlar al Poder Judicial** si dos de las cuatro propuestas que hizo en el sexenio, los ministros González Alcántara y Ríos Farjat, no hubieran tenido su propio criterio en los asuntos que llegan a la Corte.

La cereza del pastel, en esta circunstancia, fue **el voto del ministro Arturo Zaldívar**, respaldando la ponencia de Alberto Pérez Dayán el lunes pasado.

Eso explica la pretensión de que la Corte sea elegida por votación popular o que la Judicatura ya no sea presidida por la presidencia del Pleno o que se pueda hacer juicio político en contra de los integrantes de la Corte.

Todo ello es pura fantasía.

No tienen los votos y quieren aparecer con más poder del que realmente tienen.

Van a querer asustar.

Pero, se les ven las costuras a las sábanas. Ya no hay fantasmas.



Autoritarismo en la construcción del Cablebús L3

Alejo Sánchez Cano

Un problema del poniente de la Ciudad de México, pinta de cuerpo entero el talante autoritario de Claudia Sheinbaum, al autorizar que la construcción de la línea 3 del Cablebús transgreda el espacio físico de tres colegios denominados El Pípila, comunidad académica que está conformada por un kínder y dos primarias; no se consideró la opinión de los padres de familia, profesorado y personal docente.

A la comunidad El Pípila no se les informó ni consultó sobre el trazado de la línea 3 del Cablebús, que pasará sobre esas escuelas y que en una de ellas, se construirá la torre 37.

Después de las vacaciones de abril, menuda sorpresa se llevaron los niños y profesores, al encontrar una perforación de 1.5 metros de profundidad, sin que el director de la escuela primaria El Pípila Verde, Daniel Sánchez Fernández, les informará sobre las obras, el maestro está utilizando como moneda de cambio la seguridad de los alumnos, a cambio de un arco techo, mejoras en los baños, arreglos en la cancelería y pintura en la fachada de la escuela. Lo mismo sucede en la escuela primaria El Pípila Azul, donde las autoridades ofrecieron construirles un comedor y ofrecieron mejoras a las instalaciones del kínder.

Cambió “espejitos” por la integridad y seguridad de los niños.

La jefa de Gobierno capitalino lleva a cabo obras de relumbrón como el Cablebús, para consolidar su proyecto político, empero, sus promesas de mejoras de infraestructura en las colonias donde se han construido las líneas 1 y 2, se han quedado esperando y eso mismo sucederá en la comunidad El Pípila.

En una reunión celebrada el 27 de abril con los padres de familia de la escuela El Pípila Verde, se cuestionó a la Autoridad Educativa Federal de la Ciudad de México (AEFCM), la Secretaría de Obras y Servicios de la CDMX, así como a la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, sobre cuál era el programa de Protección Civil, ya que el espacio donde se instalará la torre 37 de la línea 3 del Cablebús, ocupará la zona de seguridad de los estudiantes y personal docente, en el caso de un sismo u otra emergencia; la respuesta que dieron las autoridades fue: “apenas estamos trabajando en ello”.

Posteriormente, en diversas reuniones con padres de familia de las escuelas involucradas, las autoridades les presentaron la información general del proyecto, sin escuchar sus demandas y llegar a un acuerdo, al contrario, con mentiras y promesas la obra avanza, aunque represente un grave riesgo para esas escuelas.

Los vecinos han insistido en que las autoridades muestre los documentos relativos al dictamen que avala que el subsuelo donde se va a construir la torre es seguro, debido a que es una zona donde hay minas y de hecho existen hundimientos en los tres colegios, así como daños estructurales ocasionados por el sismo de 2017.

Respecto al tema de protección civil, hasta hoy no hay ninguna señalización precautoria de ningún tipo, y esto representa un enorme peligro para la comunidad estudiantil. Esta semana cuando sonó la alerta sísmica, por un error humano, los alumnos no pudieron evacuar los salones de clases, debido a la obra de perforación que se está realizando en sus patios escolares. La torre 37 se está construyendo entre las dos escuelas primarias. lo que

representa un enorme peligro por ser una estructura endeble.

Los servidores públicos y contratistas que están llevando a cabo este proyecto, no le informan con cabalidad a la jefa de Gobierno, sobre lo que realmente está pasando en la construcción de la línea 3 del Cablebús. Otro punto de controversia de las obras de construcción del Cablebús, está en la segunda sección del Bosque de Chapultepec, donde los vecinos de la zona denunciaron un ecocidio debido a la tala excesiva y se están organizando, para exigir al gobierno capitalino se detengan las obras.

El trazado de la línea 3 afecta el antiguo Centro Hospitalario del Estado Mayor Presidencial, que ahora será un Hospital de Especialidades Oftalmológicas de la Sedena, donde se instalará una torre de 40 metros de altura para brincar el segundo piso del Periférico.

Ante las manifestaciones de los padres de familia de las tres escuelas El Pípila, que en conjunto suman más de 700 alumnos, reporteros cuestionaron a la jefa de Gobierno sobre el malestar de los afectados, a lo que prometió: “padres y madres de familia, deben estar tranquilos, no vamos a hacer nada que esté en contra de lo que les afecte. Siempre va a haber diálogo y nos vamos a poner de acuerdo y si no ocurre así, se hará otro trazado de la línea”.

De una vez les digo a los vecinos del Bosque de Chapultepec y a la comunidad El Pípila, que Claudia Sheinbaum no tiene tiempo para cambiar sus planes, porque iría en detrimento de las obras que quiere exhibir como cartas credenciales, que la avalen como aspirante a la candidatura presidencial para el 2024.



EN EDOMEX

Arranca distribución de material para elecciones

Se reutilizarán instrumentos de procesos anteriores para ahorrar alrededor de 30 mdp

RUBÉN PÉREZ

Al anunciar el arranque de la distribución de material electoral para los comicios del 4 de junio en el Estado de México, la consejera electoral y presidenta de la Comisión de Organización del Instituto Electoral en la entidad, Sandra López Bringas, afirmó que durante los próximos 10 días se llevarán a cabo jornadas de entrega en todo el territorio estatal.

Este proceso comenzó en los distritos 3 de Chimalhuacán; 1 de Chalco; 8 de Ecatepec; 4 de Lerma y 14 de Jilotepec, donde personal del instituto se dio a la tarea de distribuir el material que servirá para las votaciones en las que se renovará la gubernatura local.

La funcionaria electoral resaltó que con la rehabilitación del material de procesos electorales anteriores se lograría un ahorro de hasta 30 millones de pesos, gracias a que muchos de estos están fabricados con propileno, lo cual asegura que puedan ser reutilizables.

Con esto, el Instituto Electoral del Estado de México dio comienzo de manera oficial a los trabajos de integración y distribución de los paquetes con materiales electorales que se utilizarán durante el primer domingo de junio.

La presidenta de la Comisión de Organización del IEEM explicó que el Consejo General del Instituto definió la logística para el empaquetado del material, así como las rutas de distribución. En este evento también estuvieron presentes la presidenta consejera del órgano electoral estatal, Amalia Pulido Gómez, acompañada del Secretario Ejecutivo, Francisco Javier López Corral y del Director de Organización, Víctor Hugo Cántora Vilchis.

Todos certificaron que el arranque de la distribución se efectuara de acuerdo al "Procedimiento de integración del material electoral para su distribución a los Consejos Distritales Electorales para la Elección de Gubernatura 2023".

López Bringas puntualizó que, con el objetivo de asegurar la integridad de los paquetes, el recorrido es custodiado por efectivos de la Secretaría de Seguridad del Gobierno del Estado de México. Detalló que el número de paquetes que se entregarán es equivalente al número de casillas que instalan en cada Consejo Distrital el día de la jornada, que en total serán 20 mil 433.

Cada camión transporta 441 paquetes electorales, mismos que incluyen: un cancel, una urna "Elección Gubernatura", base porta urna, cinta de seguridad para sellado de urna y caja paquete, señalamiento de procedimiento de votación, bolsa con útiles de escritorio y 4 porta gafetes.





Personal del instituto se dio a la tarea de distribuir el material que servirá para las votaciones en las que se renovará la gubernatura local /RUBÉN PÉREZ

20 mil

433 PAQUETES con boletas se entregaron, equivalente al número de casillas que instalan en cada Consejo Distrital



AMLO LLAMA A VOTO LIBRE EN PRÓXIMAS ELECCIONES DE COAHUILA Y EDOMEX

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

EL PRESIDENTE de la República hizo un llamado a la ciudadanía de Coahuila y Estado de México a votar de manera libre, sin intercambiar su sufragio por regalos. Resaltó la importancia de los comicios en ambas entidades. **Pág. 5**

Pide Obrador votos libres en Coahuila y Edomex

HIZO UN LLAMADO a los ciudadanos de aquellos estados donde habrá elecciones este año, a que voten sin vender el futuro de las nuevas generaciones y pensando en su transformación

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) hizo un llamado a los ciudadanos de Coahuila y Estado de México (Edomex) para que acudan a las urnas, el próximo 4 de junio, a votar libres, sin intercambiar el sentido de su sufragio por regalos y pensando a favor “de la transformación” de las entidades.

Desde Palacio Nacional, AMLO declaró que las elecciones en Coahuila y el Edomex son muy importantes porque en ellas la gente elegirá que no haya más manipulación. Asimismo, destacó que son las últimas dos entidades donde ha gobernado sin interrupción el PRI, o sus antecesores directos, desde 1929.

Ante ello, López Obrador pidió a la gente tener cuidado con aquellos que buscarán comprar su voto mediante la entrega de despensas, animales de granja o “frijol de gorgojo” para intentar trafi-

car con la pobreza de la gente. Asimismo, advirtió que habrá candidatos que acudan a prometerles proyectos inviables o inútiles, poniendo como ejemplo a un político propone hacerles un puente para un río inexistente.

El mandatario mexicano también llamó a tener cuidado con aquellos candidatos que aparecen en medios de comunicación “más que las Sabritas y la Coca”. Al respecto, comentó que una de las estrategias más usadas para consolidar la “robadora” era introducir políticos a los cargos públicos usando publicidad, como si fueran un productos chatarra, para hacerlos famosos, pese a carecer de experiencia o convicciones.

“Nada de eso, nada de manipulación. Voto libre, secreto. Que cada quien vote por lo que le dicte su conciencia, esa es la democracia. No estén vendiendo el futuro de los hijos, no hipotequen el futuro de las nuevas generaciones. Voten con

libertad pensando siempre en la transformación”, comentó AMLO.

Finalmente, el presidente de la República confió en que las elecciones serán limpias y sin fraude electoral. No obstante, volvió a acusar a los medios de comunicación de estar manipulando la información para que la gente no se entere de que los dos procesos electorales estatales están en marcha. ■



 **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**
Presidente de la República
*A votar libres, sin intercambiar el
sentido de su sufragio por regalos y
pensando en la transformación”*



Dijo que
serán
comicios
importantes porque
la gente
elegirá que
no haya
más ma-
nipulación.
Cuartoscuro



Agenda confidencial

Marcelo y el canto de las sirenas ¿Otra vez?



POR LUIS SOTO
@LUISSOTOAGENDA

Cuando en diciembre del 2011

Andrés Manuel López Obrador fue ungido con la candidatura presidencial de la llamada "izquierda", después del resultado de las encuestas que lo "beneficiaron", se deshizo en elogios hacia su principal contrincante, Marcelo Ebrard, a quien otros partidos le hablaron al oído diciéndole que sí no era el elegido, ellos podrían convertir en realidad su sueño de ser candidato.

Dijo textualmente López Obrador sobre el "Carnal" en aquel entonces : "Marcelo, como Ulises, el de La Odisea, no se dejó cautivar por el canto de las sirenas. Se puso cera en los oídos para continuar la travesía con la mira en los ideales de libertad, justicia y democracia." Con esas palabras, AMLO hizo el retrato hablado de quien siempre quiso ser su adversario, pero que permanentemente quedó reducido a un papel secundario que tiene muy bien ensayado y mejor practicado: el de "declinador". Era la segunda ocasión en que Marcelo declinaba frente al líder de "Morena". La primera fue en 1999, cuando Ebrard se postuló para la jefatura de Gobierno del Distrito Federal por el Partido del Centro Democrático (PCD), pero más tardó en aceptar esa postulación que en declinar en favor de Andrés Manuel, que ganó la elección en julio de 2000.

En su oportunidad comentamos: ¿Por qué aplicó AMLO a Ebrard la metáfora de las sirenas que con su canto trataron de enloquecer a Ulises? ¿Para endulzarle los oídos a Marcelo diciéndole que es un político de una sola pieza, incapaz de traicionar sus princi-

pios? ¿Para exhibir al PAN, que le hablo en lo oscurito al jefe de gobierno capitalino en pos de una supuesta alianza electoral presidencial para 2012? ¿Para hacer evidente que Felipe Calderón hizo una apuesta fallida al elegir a un delfín que no crece, y que

hubiese preferido aliarse con el jefe de Gobierno del DF? ¿Para desenmascarar a la dirigencia perredista de "Los Chuchos", que hubieran dado cualquier cosa por cerrarle el paso al tabasqueño, aunque fuera al precio de convertirse en tontos útiles para el PAN? Sí, pero además de todo eso, la referencia a las sirenas de La Odisea tuvo un propósito más pragmático. Lo que en realidad le dijo Andrés Manuel a Marcelo fue: "¡Cuidado! ¡Ya estuviste a punto de caer en las redes de la mafia! ¡Cuidado con dejarte engatusar!" ¿Amenaza? No... simple advertencia. Por cierto, Ulises no se puso cera en los oídos para no escuchar a las peligrosas sirenas, como dijo Andrés Manuel. En realidad, puso

la cera en los oídos de sus compañeros de viaje para que fuesen ellos quienes no las escucharan. Él sí quiso oírlas, aunque sin correr riesgos, y exigió a la tripulación del barco que lo ataran a un mástil para impedir que se lanzara al mar y se acercara a las hipnóticas y mortales sirenas, ilustraron también en su momento los observadores cultos, quienes subrayaban: Importa precisar la leyenda griega, porque lo que López Obrador sugirió que se debería de hacer con Marcelo Ebrard

es amarrarlo a un poste, para que -si volvía a escuchar el dulce y fatal canto de las sirenas panistas- no corra enloquecido a refugiarse en los acogedores y peligrosos brazos de "la mafia del poder".

El relato viene a cuento doce años después, porque hay quienes sospechan que Marcelo ha escuchado nuevamente el canto de las sirenas de aquellos empresarios que están patrocinando la alianza "Vámonos de México", perdón, Vamos México, después de que el dueño de MORENA ha estado enviando desde hace varias semanas nuevas señales de quién es ahora su "corcholata" favorita para el 2024. Sin embargo, parece que hoy, hoy, hoy, al presi-

dente no le importan las amenazas ni presiones de su "Carnal".

Dijo textualmente López Obrador sobre el "Carnal" en aquel entonces : "Marcelo, como Ulises, el de La Odisea, no se dejó cautivar por el canto de las sirenas. Se puso cera en los oídos para continuar la travesía..."





Pide Mario Delgado a diputados apoyar Coahuila y Edomex

DE CARA A LAS ELECCIONES

El presidente de Morena los llama a colaborar en un operativo de vigilancia en los procesos electorales

PATRICIA RAMIREZ

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que el partido desplegará un operativo de vigilancia para los procesos electorales de Coahuila y el Estado de México y subrayó que todos los militantes deben contribuir al triunfo en ambas entidades.

Por ello, llamó a legisladores y militantes a contribuir en las batallas electorales de este año en Coahuila y el Estado de México, caminando, concientizando, informando a la gente y, en especial, vigilando que no haya compra del voto ni presiones a la gente, haciendo exhorto para que todos caminen, que todos apoyen, aporten a este movimiento.

Tras la reunión que sostuvo con legisladoras y legisladores morenistas en la Cámara de Diputados, el dirigente adelantó que habrá especial atención en las zonas que son más complejas, que son donde tradicionalmente han practicado la compra del voto.

“Les vamos a encargar a los diputados que nos van a ayudar en Coahuila y en el Estado de México, que vigilen que no haya compra de votos, que estén tras los mapaches, van a ir de cazamapaches y sobre todo van a ir a tocar la conciencia de la gente para que el PRI no cumpla cien años en ninguno de estos dos es-

tados”.

Delgado precisó que todas y todos los legisladores con los que se reunió aceptaron apoyar en los municipios con sus equipos, dentro de lo permitido por la ley, para caminar, distribuir propaganda y ayudar a concientizar a la gente de la importancia de ganar ambas elecciones, recordando que “a mí me tocó hacerlo como senador, me tocó hacerlo como diputado”.

“Nos vamos a dividir entre el Estado de México, que es muy grande, y Coahuila. Hay una primera distribución inicial que vamos a precisar a partir, justamente, de las observaciones que las y los legisladores nos han hecho. Ellos apoyarán con sus propios recursos”.





CUARTOSCURO

Quiere cuidar que no haya compra de votos.



Elecciones en Edomex "son muy importantes"

• Por Jorge Chaparro

jorge.chaparro@razon.com.mx

LAS ELECCIONES en Coahuila y el Estado de México tendrán una repercusión política a nivel nacional, pero más de la mitad de la población ni siquiera está enterada de estos comicios, aseguró el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Las dos son importantes, pero imaginen lo que significa la elección del Estado de México, estamos hablando del estado más poblado del país, estamos hablando de un estado que tiene alrededor de 18 millones de habitantes, es la población de varios países en el mundo, pues va a haber elecciones el primer domingo de junio, que es 4 de junio, y en los dos estados nunca ha perdido un partido, que no puedo mencionar, pero es fácil de imaginar; entonces, son elecciones muy importantes", advirtió.

Por ello, aunque el proceso ya se encuentra en fase final, el Presidente de la República hizo recomendaciones a los electores del Estado de México.

"Es una vergüenza eso, si ven a un candidato que aparece y aparece más que las Sabritas y la Coca Cola tengan cuidado, porque una de las estrategias que usaban más cuando estaba la robadera en alto era la de introducir al mercado, como si fuese un producto chatarra a través de la publicidad, a un candidato y lo elevaban, lo hacían famoso sin experiencia, sin honestidad, sin conocimiento de los problemas del pueblo, pero lo inflaban y ganaba; entonces, ya eso no, cuidado con eso y cuidado también con la compra del voto, la entrega de despensas y materiales de construcción", pidió López Obrador.

Señaló que la población debe ejercer su voto en completa libertad y pensando en las futuras generaciones.

En ese mismo tenor, el mandatario se pronunció por terminar con el tapado y el dedazo en la designación del candidato presidencial y dijo que ya no debe haber

candidatos de telenovela.

"Que ya en definitiva se termine con el tapado, que se termine con el dedazo, que se termine con la compra del voto, que se termine con los candidatos impuestos por los medios de información, que ya no se fabriquen telenovelas y es también muy importante que se terminen en definitiva los fraudes electorales", enfatizó.

También reconoció que entre la clase política todavía quedan añoranzas por el pasado, cuando los cargos de elección popular eran impuestos desde las cúpulas del poder.

EL TIP

EL EDOMEX es un bastión político importante y clave para las elecciones presidenciales del 2024, ya que su padrón electoral está conformado por 12 millones 676 mil 625 ciudadanos.

EL PRE-SIDENTE

asegura que los comicios tendrán repercusión a nivel nacional; se pronuncia por que ya no haya candidatos "de telenovela"



4

De junio se realizarán los comicios en el Edomex y Coahuila



“ IMAGINEN lo que significa la elección del Estado de México, estamos hablando del estado más poblado del país, estamos hablando de un estado que tiene alrededor de 18 millones de habitantes, es la población de varios países en el mundo”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México



AMLO baja la calentura a corcholatas y se mofa del premio a la ministra Piña

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

El Presidente llamó a sus corcholatas a enfocarse en el apoyo a los morenistas que compiten por Coahuila y Edomex. PAG. 10

AMLO baja calentura a corcholatas por 2024

Línea. Primero las elecciones en Edomex y Coahuila, señala; “el premio a la ministra Piña se consigue en Santo Domingo”

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Primero se deben superar las elecciones en el Estado de México y Coahuila y después resolver todos los asuntos relacionados con la carrera presidencial, afirmó Andrés Manuel López Obrador.

Al referirse a las declaraciones del canciller Marcelo Ebrard, quien ha urgido a Morena a emitir reglas claras para elegir a la corcholata que competirá en 2024, el mandatario puntualizó que es necesario entender que la política también es tiempo.

“No puedo opinar de ese tema, esa cuestión. Solo respetar, como decía aquel entrenador, Bora, yo respeto, yo respeto, yo respeto. Es importante que todos se expresen, que ya en definitiva se termine con el tapado, con el dedazo, con la compra del voto, con los candidatos impuestos por los medios de información, que ya no se fabriquen telenovelas”, abundó.

López Obrador insistió en que se debe dar prioridad a los comicios del Estado de México y de Coahuila porque hasta la mitad de la población no sabe que ahí se va a elegir gobernadores.

Sin embargo, mencionó que es más importante la del Estado de México, es una entidad donde viven 18 millones de paisanos. “Y en los dos estados nunca ha perdido un partido que no puedo mencionar pero, bueno, ese sí es fácil de imaginar.

“Entonces, son elecciones muy

importantes. ¿Quién va a decidir? La gente, el pueblo. Que no haya manipulación a través de la prensa, la radio, la tv vendida o alquilada a los candidatos, a los partidos, es una vergüenza eso. Si ven a un candidato que aparece y aparece más que las Sabritas y la Coca Cola tengan cuidado”, alertó.

Sobre el premio otorgado a la ministra Norma Piña, el mandatario dijo que esos se pueden conseguir hasta en la Plaza de Santo Domingo.

Al opinar en la mañana sobre el galardón Derechos Humanos 2023 que la Asociación Internacional de Mujeres Juezas otorgó a la presidenta de la Suprema Corte, López Obrador manifestó que esos reconocimientos se pueden conseguir también de la revista *Time* o con la monarquía española.

“Esos premios se pueden conseguir en la plaza de Santo Domingo o también en el *Time*. Acuérdense esta revista famosa internacional que decía ‘el economista del año’ y siempre era un secretario de Hacienda de México de la época del saqueo, de la corrupción, los presidentes de aquel entonces salían en la portada. Premios a Krauze en la monarquía española casi una vez por año”, señaló. ■





Eugenia León y María Inés Ochoa celebran a las madres en la mañanera. JAVIER RÍOS



Confidente Emeequis

Crujirá Morena, entre Sheinbaum y Ebrard



POR JULIÁN ANDRADE

En Morena están entrando en una fase de definiciones. En los próximos meses, quizá en septiembre, tendrán abanderada o abanderado presidencial.

Los márgenes ya son estrechos y la pelea final estará entre Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. La encuesta más reciente de El Financiero coloca a la jefa de Gobierno con un 34 por ciento de preferencias, frente al 18 por ciento del secretario de Relaciones Exteriores, a quien le sigue, con un 13 por ciento, el encargado de la política interna.

Si en las próximas semanas, luego de las elecciones del Estado de México y Coahuila, no se establece un esquema de competencia sin que se ostenten cargos públicos, todo se inclinará por la jefa de Gobierno.

Por eso Marcelo Ebrard ha insistido en que se requiere de un piso parejo y este pasa porque los aspirantes puedan recorrer el país sin ataduras y obligaciones burocráticas. Al ser el método de encuesta, es difícil que alguno de los aspirantes tenga un crecimiento relevante en un intervalo relativamente corto y por ello en el equipo del canciller están insistiendo en que ya exista claridad en la ruta, para tomar todas las previsiones del caso.

Otra aduana, acaso definitiva, es la opinión del propio presidente López Obrador, quien puede inclinar la balanza, más allá de las mediciones, como ocurrió en 2017, cuando el entonces delegado Ricardo Monreal encabezaba la mayoría de los estudios demoscópicos, pero bastó uno para que lo desplazaran de sus aspiraciones de buscar despachar en el Palacio del Ayuntamiento en

la Ciudad de México.

El presidente tampoco jugará con fuego, por lo que es indispensable que quien él respalde cuente también con los números suficientes y esté en posibilidades de no arriesgar lo que está comprometido para el 2024.

Si bien la candidatura presidencial será la más relevante, hay que tener en cuenta que hay otras posiciones centrales como las gubernaturas y, por supuesto, la Ciudad de México. La determinación, cualquiera que sea, significará un reto para Morena y su unidad. Por eso en Palacio Nacional están urgiendo para que se aceleren las cosas.

Van a tener que hacer trabajo político para evitar que las inconformidades y el desánimo de los desplazados o desplazada, no afecten la viabilidad del proyecto al que están sumados.

El propio Mario Delgado ha señalado que le tienen que bajar a la guerra sucia para evitar rupturas. Lo primero no ocurrirá, arreciará en los próximos días y hasta el momento de la definición y lo segundo dependerá de las expectativas de futuro que pueden ofrecerles a los participantes en lo que es una suerte de contienda preliminar.

Es ahí donde Adán López Hernández, el secretario de Gobernación, le puede prestar el mejor servicio a su jefe, aceptando que no estará en la contienda, pero a la vez mostrándose como brazo político que serene los ánimos o los encauce. Seguramente lo hará así, porque no tiene posibilidades de jugar en la periferia o con otras fuerzas políticas. La fuerza con que ahora cuenta es también su debilidad, porque todo proviene de la voluntad presidencial. Para nada es el caso de Marcelo Ebrard, quien si tiene un espacio propio y que inclusive es capaz abreviar de electores opositores y reacios al morenismo y tiene una ascendente nada despreciable en el Partido Verde. Es su momento, pero al parecer se le está complicando, porque no es el favorito, es demasiado liberal y demócrata para serlo, pero al final acatará lo que se determine, porque parece dudoso que se lance a una aventura y menos sin tener apoyos opositores serios. A estas alturas son pocas las po-

siciones que pueden ofrecerle y le atraigan, pero no luchará contra molinos de viento y menos mientras López Obrador siga ejerciendo el poder.

Sheinbaum no se saldrá del guion de interprete fiel de la voluntad del titular del Ejecutivo. Esa sujeción es la que la dota de posibilidades reales de convertirse en la candidata y sería absurdo el buscar otras posibilidades o narrativas. En el remoto caso de no ser la elegida, se disciplinará al menos en los aspectos formales y no intentará hacerle las contras a otro aspirante si está legitimado por López Obrador.

Por eso Marcelo Ebrard ha insistido en que se requiere de un piso parejo y este pasa porque los aspirantes puedan recorrer el país sin ataduras y obligaciones burocráticas.

Por eso Marcelo Ebrard ha insistido en que se requiere de un piso parejo y este pasa porque los aspirantes puedan recorrer el país sin ataduras y obligaciones burocráticas.

lo Ebrard ha insistido en que se requiere de un piso parejo y este pasa porque los aspirantes puedan recorrer el país sin ataduras y obligaciones burocráticas.





BAJO RESERVA

Monreal, como dice una cosa, dice otra

:::: Nos dicen que si hace algunas semanas alguien le preguntaba al legislador morenista **Ricardo Monreal** si tenía interés en buscar la candidatura a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, el senador contestaba de inmediato “no, que no le interesaba”, que él estaba firme en su intención de obtener la candidatura presidencial. Sin embargo, nos relatan que esa misma semana durante una comida nuevamente se le preguntó a don Ricardo si le habían ofrecido la candidatura a la CDMX, y esta vez respondió que por ahora no podía hablar de ese tema. ¿Algo habrá cambiado? ¿Su regreso a Palacio Nacional y su gran sonrisa en la foto junto al Presidente tendrán algo que ver con el tema? O será que, fiel a su costumbre, don Ricardo Monreal como dice una cosa dice otra.



Ricardo Monreal

ARCHIVO EL UNIVERSAL

inmediato “no, que no le interesaba”, que él estaba firme en su intención de obtener la candidatura presidencial. Sin embargo, nos relatan que esa misma semana durante una comida nuevamente se le preguntó a don Ricardo si le habían ofrecido la candidatura a la CDMX, y esta vez respondió que por ahora no podía hablar de ese tema. ¿Algo habrá cambiado? ¿Su regreso a Palacio Nacional y su gran sonrisa en la foto junto al Presidente tendrán algo que ver con el tema? O será que, fiel a su costumbre, don Ricardo Monreal como dice una cosa dice otra.

El abuelo del Plan C

:::: El presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha anunciado que va por su Plan C, que incluye ganar la mayoría en el Congreso en 2024 y presentar una iniciativa para que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sean electos por voto popular, para que en el país exista un gobierno total del pueblo, es decir, que los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial sean electos por voto de los ciudadanos. Con esta iniciativa, el presidente López Obrador se convertirá en el padre del Plan C. Pero ¿sabe usted que este plan tiene un abuelito? Sí lo tiene y se llama **Manuel Bartlett Díaz**, actual director de Comisión Federal de Electricidad, quien, como opositor en 2015, cuando era el coordinador del Partido del Trabajo en el Senado, presentó una iniciativa para reformar la Constitución a fin de elegir por voto directo del pueblo a los ministros de la SCJN, a los magistrados electorales de la Sala Superior y a los de las Salas Regionales del Poder Judicial de la Federación.



Manuel Bartlett

ARCHIVO EL UNIVERSAL

de la Nación (SCJN), sean electos por voto popular, para que en el país exista un gobierno total del pueblo, es decir, que los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial sean electos por voto de los ciudadanos. Con esta iniciativa, el presidente López Obrador se convertirá en el padre del Plan C. Pero ¿sabe usted que este plan

tiene un abuelito? Sí lo tiene y se llama **Manuel Bartlett Díaz**, actual director de Comisión Federal de Electricidad, quien, como opositor en 2015, cuando era el coordinador del Partido del Trabajo en el Senado, presentó una iniciativa para reformar la Constitución a fin de elegir por voto directo del pueblo a los ministros de la SCJN, a los magistrados electorales de la Sala Superior y a los de las Salas Regionales del Poder Judicial de la Federación.

Cuitláhuac García trasladará el gobierno de Veracruz a la CDMX

:::: Nos cuentan que el plantón que hará el gobernador de Veracruz, **Cuitláhuac García**, frente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación no sólo competirá con el que ya está instalado ahí, en proferir insultos a los ministros, sino también en ver cuál de los dos tendrá menos congresados. Nos dicen que hasta ahora sólo han confirmado al mandatario su asistencia los diputados locales de Morena, pero ningún otro funcionario o líder morenista. Nos hacen ver que habrá que dar marcaje personal a don Cuitláhuac y sus legisladores para constar que dormirán en el campamento las noches que sean necesarias para defender a la democracia, y que no sólo vendrán a instalar la tienda de campaña y luego se regresen a Veracruz. El gobernador quizá esté pensando ya en trasladar el gobierno de su estado a la Ciudad de México, pues él está dispuesto a hacer cualquier sacrificio para garantizar la transformación del país.



Cuitláhuac García

ARCHIVO EL UNIVERSAL

no también en ver cuál de los dos tendrá menos congresados. Nos dicen que hasta ahora sólo han confirmado al mandatario su asistencia los diputados locales de Morena, pero ningún otro funcionario o líder morenista. Nos hacen ver que habrá que dar marcaje personal a don Cuitláhuac y sus legisladores para constar que dormirán en el campamento las noches que sean necesarias para defender a la democracia, y que no sólo vendrán a instalar la tienda de campaña y luego se regresen a Veracruz. El gobernador quizá esté pensando ya en trasladar el gobierno de su estado a la Ciudad de México, pues él está dispuesto a hacer cualquier sacrificio para garantizar la transformación del país.

mirarán en el campamento las noches que sean necesarias para defender a la democracia, y que no sólo vendrán a instalar la tienda de campaña y luego se regresen a Veracruz. El gobernador quizá esté pensando ya en trasladar el gobierno de su estado a la Ciudad de México, pues él está dispuesto a hacer cualquier sacrificio para garantizar la transformación del país.



**Ricardo Monreal**

Unidad partidista interna para el triunfo

El 28 de abril pasado, el presidente López Obrador invitó a reunirse con él, en Palacio Nacional, a senadoras y senadores de Morena, así como a la y los precandidatos de nuestro partido a la Presidencia de la República, a saber: Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y quien esto escribe, sin soslayar la presencia del dirigente nacional Mario Delgado.

Este encuentro con el primer mandatario se llevó a cabo dentro de la perspectiva de la elección federal de 2024, en la que además de la presidencia del país se votará por la renovación de la Cámara de Diputados y del Senado de la República, entre otros escrutinios.

El proceso electoral aún no empieza formalmente ni se han delineado las reglas para seleccionar, en una contienda interna, a la candidata o al candidato de Morena a la primera magistratura del país. Sin embargo, es normal que quienes somos parte de este gran movimiento de transformación intercambiemos ideas y puntos de vista, sobre todo, en aras de mantener la unidad interna hacia esa definición.

No es desconocido del todo que una de las patologías de los movimientos o partidos de izquierda en el mundo es la división interna. Ésta se ha dado a lo largo de la historia por marginación, expulsión de disidentes o, incluso, en casos extremos, por dogmatismos e intransigencias, a través de

purgas, exilios o desapariciones físicas.

Desde luego, ello no cabe en nuestro movimiento ni en nuestro instituto político, en particular en una época en que la democracia interna y la unidad partidista son dos de los activos más preciados para proyectarnos con fuerza hacia el proceso electoral de 2024.

Además, para el 4 de junio próximo, en el marco de los procesos comiciales en el Estado de México y Coahuila, se requiere todo el respaldo de militantes, simpatizantes y adherentes de Morena —dentro de las reglas electorales establecidas—, para nuestra candidata y nuestro candidato, respectivamente.

Por un lado, la confianza de la población hacia nosotros se puede mermar si dentro del propio partido no consolidamos las prácticas democráticas que nos han acercado y nos siguen acercando a la ciudadanía.

Por otro lado, si esas prácticas democráticas desaparecen, se instrumentalizan o politizan, entonces la unidad se vuelve frágil y ello a nadie conviene, dentro o fuera del partido. Las y los militantes,

simpatizantes y adherentes a nuestros principios, ideología y movimiento político, económico y social de transformación esperan de nosotros el más alto compromiso democrático y de unidad.

En el encuentro con el presidente López Obrador convinimos que el reto más importante es mantener la unidad y la cohesión del movimiento frente al desafío de obtener el aval ciudadano en las urnas, máxime cuando se prevé una competencia intensa y polarizada en los planos ideológico y político.

En tal sentido, la reconciliación y el diálogo permanente son elementos clave para mantener y fortalecer la unidad interna, así como para reproducir prácticas democráticas dentro de una organización partidista. Ello, sin duda, seguirá redundando en una izquierda mexicana vigorosa, que continúe orientando sus esfuerzos hacia la promoción del bienestar social, el Estado de derecho, las libertades fundamentales, el gobierno del pueblo y un sistema económico en que el Estado se haga cargo de sus responsabilidades.

La normalización democrática interna de los partidos, de nuestro partido, siempre será reconocida y valorada por la ciudadanía. Por su parte, la cohesión interior partidista es fundamental para, en este caso, dar continuidad, por medio del voto, a la transformación de la vida pública de México. No lo olvidemos.

ricardomonreala@yahoo.com.mx

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA



DINERO

Adictos a los premios // Baja la inflación en México y Estados Unidos // ¿Hasta cuánto podría caer el peso?

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

HAY PERSONAS ADICTAS –ellas y ellos– que necesitan reconocimiento público para sentirse bien. Son cazadores de diplomas, medallas, trofeos, insignias, premios. Según algunos sicólogos, se trata de seres con muy baja autoestima. Lo curioso es que padecen la misma condición los que entregan los reconocimientos. Suponen que relacionándose con alguna persona que consideran superior a ellos capturarán algo de su dudoso esplendor.

DE MUY BUEN humor, el jefe del Poder Ejecutivo agarró (en la mañanera) de bajada –como dice la chaviza– a la jefa del Poder Judicial. La abogada Norma Piña recibió el Premio Derechos Humanos 2023 de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas. Andrés Manuel dijo que se consiguen en la Plaza Santo Domingo o en la revista *Time*. Apareció en la pizarra la portada de Peña Nieto con el título “Saving México”, pero Andrés Manuel dijo: ‘quiten eso’. Con frecuencia menciona en su círculo íntimo que otro presidente no lo hubiera dejado llegar a Palacio Nacional. Vicente Fox hasta quería meterlo a la cárcel. Ya encarrerado, les dio un repasón al rector de la UNAM, Enrique Graue, y al escritor Enrique Krauze. Fueron *ojomeneados* en España con sendas medallas honoríficas. Esa fue la parte chusca de la mañanera. Ya en plan serio, insistió en que enviará tres reformas constitucionales al Congreso, una de ellas es la del Poder Judicial. Pero eso será después de que Morena obtenga la mayoría calificada en el Congreso en las elecciones del próximo año. Tómese nota de lo que mencionó sobre la sucesión: primero hay que concentrarse en las elecciones de Coahuila y el estado de México.

Pian pianito

POSIBLEMENTE HAY CONSUMIDORES que no estarán de acuerdo porque sienten el rigor de la carestía, pero la estadística oficial dice que la inflación en México mantuvo tendencia a la baja en abril; disminuyó por tercer mes consecutivo y se ubicó en 6.25 por ciento. Los productos que lideraron el descenso de los precios, según el Inegi, fueron la electricidad, el gas doméstico LP, el transporte aéreo, el jitomate y el chile serrano. La baja en la electricidad se debió a la entrada en vigor de los subsidios que se otorgan en zonas del país por

las altas temperaturas. En Estados Unidos, el índice de precios al consumidor se colocó en 4.9 por ciento, la primera lectura por debajo de 5 por ciento en dos años, según mostró el miércoles un informe de la Oficina de Estadísticas Laborales. La meta de México es que disminuya a 3 por ciento y la de Estados Unidos a 2 por ciento.

El peso

AVANZÓ EL DÍA de las Madres a un nuevo récord en casi seis años, tras el informe de la



inflación en Estados Unidos, el cual avivó las expectativas de que la Reserva Federal podría pausar su ciclo de ajuste monetario. El peso cotizó en 17.55 por dólar con una apreciación de 1.10 por ciento. Faltan 13 meses para que termine el sexenio. ¿Hasta qué nivel podría ser tolerable que cayera el peso sin que se considerara como una señal ominosa de crisis de fin de sexenio? Probablemente hasta 21.50 por dólar. En otras palabras, tiene un margen de 4 pesos para seguir siendo considerado un peso fuerte.

Ombudsman social

ASUNTO: ¡ESOS PANISTAS!

EN QUERÉTARO, A menos de un año de que el panista Kuri asumió el poder, privatizó el agua; en el municipio de Cadereyta de Montes, las tarifas de agua son demasiado altas y tenemos el gran problema de falta constante de la misma. El presidente municipal, también panista, Miguel Martínez, festejará a las maestras y maestros jubilados (11 de mayo) en el hotel de su propiedad, Viñas del Cielo, el cual cuenta con pozo propio de agua, sin importar que el municipio tenga mucha carencia.

Blanca Hortencia Barrera/Querétaro

Twitterati

¿NOS QUIEREN VENIR a dar lecciones de “estado de derecho” quienes ganan más de 300 mil pesos al mes incumpliendo el propio mandato constitucional de ganar menos que el Presidente? ¿Nos quieren venir a dar clases de democracia quienes jamás han pedido el voto en las calles y sólo cabildan en las altas esferas para ser ministros? En México gobierna el pueblo, no los jueces.

@CaraveoBertha

Facebook, Twitter: *galvanochoa*
Correo: *galvanochoa@gmail.com*





Acapara el micrófono

En una mañanera de medios festejos, el Presidente se negó ayer a soltar el micrófono en el Día de las Madres: **“Vamos a dedicarles un concierto, nada más que como no podemos cancelar una mañanera, vamos a estar informando un momentito...”** También es parte de la diversión, no hay que enojarse, hay que tener sentido del humor, no hay que amargarse, hay que decir gracias a la vida que nos ha dado tanto”. Asimismo, aprovechó para enviar “de manera cariñosa a todas las mamás de nuestro país una felicitación, las que están en el extranjero, a todas las madres de México y fraternalmente a todas las mamás en el mundo, de manera muy especial... las mamás en las comunidades indígenas, con todo nuestro cariño, que ayudan a sus compañeros, a sus esposos, al trabajo en el campo, que tienen que atender, darles de comer, vestirlos, prepararlos para la escuela, cuidarlos, abrazarlos, a las hijas e hijos, felicidades a las mujeres campesinas, muchas felicidades, felicidades a las mujeres obreras, que tienen que dejar también a sus niñas, niños para ir al trabajo, las que son mamás y son abuelas, también ayudan a sus hijas, a sus hijos, felicidades...a todas las maestras mamás, felicidades a las trabajadoras domésticas, felicidades a las mamás periodistas, felicidades a las mamás artesanas, a las mamás artistas, a las que se dedican a la cultura, a la ciencia, a las mamás que se dedican a la academia, a la investigación, a las mamás empresarias, a las mamás que se dedican al comercio, a las que tienen que trabajar en el mostrador en sus tiendas, pero también en los mercados, en los tianguis, a todas las mamás. También a las que se dedican a la impartición de justicia, a las mamás que trabajan como servidoras públicas, a las mamás enfermeras, médicas, a todas, a todas. **Las mamás policías, mamás marinas, mamás soldadas, mamás**

pilotas, aviadoras. Mamás que trabajan en los servicios de limpia, a todas las mamás, con todo nuestro cariño hoy en su día”.

Evitó la misma fraternidad con la presidenta de la Corte, Norma Piña, luego de que le pidieron su opinión sobre el premio de derechos humanos 2023 que recibirá por su trayectoria: “Esos reconocimientos se pueden conseguir en Santo Domingo o los da el Times”. Recordó cómo la monarquía española daba reconocimientos a personajes como Krauze.

Aunque dijo que no comentaría nada sobre la solicitud de Marcelo Ebrard hacia Morena para presentar las bases que seguirá el partido para elegir al candidato presidencial, mencionó que siempre hay que esperar y que la política es tiempo, **recordó que el primer domingo de junio son las elecciones de Coahuila y el Estado de México,** explicó la importancia de estas considerando que son entidades que siempre han estado gobernadas por un mismo partido, pidió que se respete el voto ciudadano y no se recurra a prácticas de corrupción.



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

@ricardomraphael

Alito será candidato presidencial

Se engañan los priistas que todavía creen en la imparcialidad de Alejandro Moreno como presidente de su partido.

No hay otro dirigente de esa fuerza política que cuente con tanto respaldo dentro del Consejo Político Nacional. El martes consiguió 518 votos de los 521 posibles para ratificar su mandato como el principal líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI) hasta septiembre de 2024.

Ese evento no sólo tuvo como propósito modificar los estatutos del tricolor. Eso ya había ocurrido el año pasado.

En realidad sirvió para mostrar a sus detractores el control que tiene sobre su partido. Los vítores, los muñecos de peluche, las porras, en fin, toda la parafernalia lo ungió como quien está en condiciones insuperables para cargar con la bandera del PRI hacia las próximas elecciones nacionales.

Según las encuestas, hay otros priistas adelante en las preferencias: Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, Beatriz Paredes y Alejandro Murat se ubicarían por encima suyo.

Pero no tendría *Alito* por qué preferir el método de la encuesta para la definición de la candidatura presidencial. Si cuenta prácticamente con unanimidad entre las y los integrantes del Consejo Político, eso quiere decir que también puede arrasar en los consejos estatales y en los municipales.

Una vez candidato del tricolor, *Alito* no podría ser el abanderado de la alian-

za Va por México. No hay manera de que la militancia panista acompañe a este personaje y tampoco es probable que lo haga la del PRD. Él lo sabe, como también sabe, desde ahora, que su partido no va a concurrir al 2024 asociado con esas fuerzas políticas.

Alito será el responsable de hacer que la oposición no cuente con una candidatura única. Desde luego que no le interesa ganar la contienda, sino cobrar al final los favores prestados al oficialismo.

La única manera de conjurar ese escenario es la realización de unas elecciones primarias donde todas las personas aspirantes, pertenecientes a la oposición —independientemente del partido donde militen— participen en igualdad de condiciones. Pero esta alternativa no parece tener viabilidad entre los dirigentes de la presunta alianza opositora.

Zoom: cuando Morena asegura que ganará el Congreso en el 2024, lo que no se dice es que *Alito* es parte central de esa estrategia. ■

No le interesa ganar, sino cobrar al final los favores al oficialismo



Liderazgos morenistas se sumaron a Va por el Edomex

Adriana Novelo

Tlalnepantla.– Los líderes del transporte Patricia Zepeda, Gildardo Rocha Padilla y Rubén Pérez, líderes transportistas, así como Sandra Rivera Chávez, quien fue coordinadora por el Partido del Trabajo y los ahora exmorenistas Erika Pardo, Karina Licon, Silvia Inés y Alberto García se sumaron a la campaña de la coalición Va por el Estado de México que encabeza Alejandra del Moral.

Alejandro Castro Hernández, coordinador general de la campaña del Distrito 18, Verónica Rocha Vélez presidenta del PRI Tlalnepantla y Sergio Hernández Sánchez, subcoordinador regional del Comité PRI Estatal, aseguraron que la adhesión de estos líderes contribuirá al triunfo de la abandera del PRI-PAN-PRD y NA, y en próximos días se seguirán sumando liderazgos que ven en Alejandra del Moral la opción de un buen gobierno.

El delegado Alejandro Castro dio la bienvenida a nombre de la candidata aliancista, y agradeció "por todo el trabajo que se viene realizando en Tlalnepantla por la militancia y la ciudadanía, por creer en Alejandra del Moral, porque 'unir es resolver', porque los mexiquenses queremos hacer historia, cambiar el rumbo que nuestro país lleva y que saben que desde aquí inicia la lucha, debemos seguir uniendo más mexiquenses para que el país también tenga esas libertades".

Las personas que se adhirieron, aseguraron que el liderazgo de Alejandra del Moral y su experiencia serán fundamentales para enfrentar los desafíos actuales y aprovechar las oportunidades que se presentan en el Estado de México, y aseguraron que "se trabajará incansablemente para difundir su mensaje y propuestas entre nuestros ciudadanos, con el objetivo de generar conciencia y promover la participación activa en el proceso electoral".



Líderes políticos y del transporte se unieron a la candidata Ale Del Moral.





¿Qué quiere Marcelo?

Marcelo Ebrard apretó el acelerador de cara a la sucesión presidencial y espera –sugieren sus acciones– que el presidente Andrés Manuel López Obrador cambie su decisión sobre quién lo sucederá. Hasta ahora se mantiene la determinación por Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y si se ven las cosas fríamente, no hay ninguna razón objetiva por la que pueda cambiar. El secretario de Relaciones Exteriores debe estar consciente de que no hay un después para contender por la Presidencia. Si no es en 2024, ya no será jamás. La pregunta es qué busca presionando a Morena, acompañado de un sutil arrinconamiento del Presidente.

Ebrard tiene muchas cosas que o no tiene Sheinbaum o tiene déficits. Relaciones políticas internas y una red de vínculos internacionales, para empezar. Una vida política propia que es independiente de la carrera de López Obrador. Ser bien visto por las clases medias y por los agentes eco-

nómicos, que no lo consideran un radical. No ha agraviado al sector empresarial y por años, no recientemente, ha mantenido una comunicación fluida con los principales capitanes de la industria en México y en el mundo.

Pero estos atributos no necesariamente son algo positivo ante los ojos del único elector en Morena, López Obrador. Más bien, son factores que le quitan fuerza ante el Presidente. Ebrard no tiene su confianza para entregarle la candidatura, y existe la percepción de que, si llega a la Presidencia, la prometida continuidad con cambio sería un parcial desmantelamiento de lo que ha hecho López Obrador, con lo cual el legado que quiere dejar quedaría trunco.

Ebrard no es un súbdito emocional, sino un par del presidente, lo que recuerda mucho la dialéctica de las monarquías que se heredan al hijo, no al hermano. Ebrard lo vio en la



sucesión presidencial de Carlos Salinas, cuando se inclinó por Luis Donald Colosio, a quien construyó por más de una década, en lugar de optar por su amigo, camarada y cómplice desde la universidad, Manuel Camacho, un político acabado. Lo debe estar viendo ahora.

López Obrador se va a inclinar por quien crea que va a poder mangonear al terminar su mandato. Sin adelantar una eventual metamorfosis de Sheinbaum una vez que se cruce la banda presidencial, si ganara la elección, la creencia que reencarnaría en ella Pascual Ortiz Rubio es un pensamiento recurrente. Con Ebrard en la silla presidencial, nadie duda que habría autonomía e independencia de López Obrador.

Habría que incorporar una variable en la toma de decisiones, y que tiene su analogía más clara que la sucesión de Miguel de la Madrid en 1988. De la Madrid tenía a dos aspirantes muy fuertes, Salinas y Manuel Bartlett, el secretario de Gobernación. Podría haberse inclinado por cualquiera, pero la designación y el contexto de que era más importante la reconstrucción económica del país que la estabilidad política que ofrecía Bartlett, favoreció al entonces secretario de Programación y Presupuesto. De la Madrid se inclinó no sólo por alguien que estaba de acuerdo con el proyecto –como podría ser Ebrard en este momento–, sino por quien estaba ideológicamente convencido de que ese era el camino –que parece ser el caso de Sheinbaum–.

La sucesión de Salinas se inclinó hacia quien veía el presidente podría concluir con su proyecto de país. Había apostado por una reforma económica y una política, pero sólo pudo hacer la primera, a la que le

faltaron los remates de un marco regulatorio para poder ampliar sus beneficios. Eso lo podía haber hecho Colosio, quien tenía, además, una encomienda mayor: la reforma política. es-

bozada por el candidato del PRI a la Presidencia en su famoso discurso del 6 de marzo en el Monumento a la Revolución.

En el proceso sucesorio actual, Sheinbaum es la única de quienes aspiran a sucederlo que está ideológicamente comprometida con el proyecto de la *cuatroté*. Como Salinas con Colosio, López Obrador ha sido con Sheinbaum, pero más. La jefa de Gobierno es parte de la familia y cuenta con el respaldo de la esposa y los hijos del Presidente. No hay dudas, sino certezas con ella.

Sheinbaum tiene recursos públicos e invisibles, y desde que se comenzaron a inyectar con entusiasmo a finales del año pasado, ha ido despegándose de sus adversarios, como lo mostró la encuesta de EL FINANCIERO este lunes, donde la preferencia por la jefa de Gobierno se elevó de 31 a 34% en abril, incrementando su ventaja sobre Ebrard de 12 a 16 puntos porcentuales.

Ebrard no es ingenuo para entender que el entorno y las condiciones no lo favorecen. Entonces, si aceptamos que tiene la lejana esperanza de que el Presidente cambiará su decisión, ¿qué es lo que está buscando forzar? De varias maneras lo ha dicho: piso parejo y que haya una competencia justa y equilibrada. Que se corte a Sheinbaum el cordón umbilical y la sono-

ridad de ser jefa de Gobierno, para que una vez fuera del cargo puedan comenzar a medirla sin la parafernalia del poder que le presta todo el tiempo López Obrador. Ebrard lo está haciendo a partir de un discurso

de legitimidad y sugiriendo que si no se da de la forma como lo ha expuesto, es que, en efecto, sí había una “favorita” sobre la cual todos están trabajando.



Elevar la apuesta, en el caso de Ebrard, no parece para tener un cargo en un eventual gobierno de Sheinbaum –aunque ese podría ser su fin–, sino, probablemente, como legado de su propia trayectoria, pasar a la historia política del país como el mejor candidato en 2024, que hace tiempo actuó con prudencia frente al berrinche destructor de López Obrador y le regaló la candidatura presidencial en 2012, y como el funcionario más eficiente y funcional del gobierno actual, a quien el mismo personaje traicionó –conforme al acuerdo político de hace 11 años–, pese a ser el mejor equipado en Morena. Pero tampoco puede descartarse que su estrategia, en caso de ensuciarse el proceso, le dé la legitimidad y la fuerza para buscar una candidatura fuera de Morena.

El secretario de Relaciones Exteriores debe estar consciente de que no hay un después para contender por la Presidencia. Si no es en 2024, ya no será jamás





Plan C o los límites del todo o nada

Luego de la derrota en la Suprema Corte de su plan B, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunció lo que llamó plan C y que consiste en que su movimiento gane la mayoría calificada en ambas Cámaras del Congreso de la Unión en 2024, a fin de poder reformar la Constitución a su antojo.

Con ello, el mandatario puso una enorme presión sobre su partido y también sobre quien resulte su candidato o candidata presidencial, pues ambos estarán obligados a lograr algo que él no pudo, a pesar de la enorme votación recibida en 2018.

Como la Carta Magna limita a 300 el número de diputados que puede acumular un partido político en una Legislatura, Morena tendría que depender de sus aliados para alcanzar la cifra mágica de 334, que equivale a las dos terceras partes de las curules en la Cámara baja. Además, como también fija un tope de sobrerrepresentación de 8% —entre la proporción de votos obtenidos y la del número de asientos en San Lázaro—, la coalición que eventualmente encabece el partido del Presidente necesitaría ganar la elección para diputados federales con algo así como 58% de los votos, es decir, 15 puntos por arriba de lo obtenido hace cinco años.

En el Senado, la cosa es aún más complicada. Suponiendo que dicha coalición ganara la elección de mayoría en todos los estados de la República —cosa que hoy en día se ve poco probable—, recibiría, por esa vía, 64 escaños, pero la oposición acumularía automáticamente 32 por la vía de primera minoría. Entonces, para sumar los 86 que se requieren para tener la mayoría calificada, el oficialismo necesitaría otros 22 asientos y tendría que obtenerlos de la lista nacional, que asigna 32 senadurías de representación proporcional. En 2018, el lopezobradorismo obtuvo 18 lugares por ese principio y, aun así, se quedó corto de la mayoría calificada. ¿Qué será en 2024, sin **López Obrador** como candidato presidencial?

Además de la enorme dificultad que representa el objetivo trazado por el Presidente, hay algunas cosas que deben decirse al respecto: 1) **López Obrador**, quien usa las mañaneras para hacer proselitismo a favor de su partido, apuesta por imponer su punto de vista, de una manera que no se veía desde los tiempos del PRI autoritario; y 2) quiere que su movimiento político gobierne sin contrapesos, pues una de las iniciativas constitucionales que ha anunciado que enviará al Congreso el día que se inaugure la próxima Legislatura es la que reforme al Poder Judicial, esencialmente para acabar con la actual conformación de la Corte.

Como se ven las cosas ahora, el oficialismo parece desti-

nado a repetir en la Presidencia, pero sin control del Congreso. Entonces, ni **López Obrador**, en el último mes de su Presidencia, ni quien lo suceda en el Ejecutivo podrán imponer cosa alguna en el Legislativo. Eso dejará al próximo presidente o presidenta con la obligación de negociar con la oposición si quiere hacer reformas constitucionales y, en una de esas, hasta para aprobar el Presupuesto y sacar cambios a leyes secundarias.

Los dos predecesores de **López Obrador** —**Felipe Calderón** y **Enrique Peña Nieto**— no contaron con una mayoría calificada en el Congreso, pero el primero logró reformar 110 artículos constitucionales, y el segundo, 155 (recuérdese el Pacto por México). **López Obrador** sólo ha conseguido cambiar 57 artículos. La negociación deja dividendos; el todo o nada, no tantos.

BUSCAPIÉS

*“Esos premios se pueden conseguir en la Plaza de Santo Domingo”, ironizó ayer **López Obrador**, entre carcajadas de los paleros que lo acompañan en sus conferencias. Se refirió así al reconocimiento en materia de promoción de los derechos humanos que recibió la ministra presidenta de la Suprema Corte, **Norma Piña**, de la prestigiosa Asociación Internacional de Mujeres Juezas, que agrupa a 6 mil 500 juzgadoras de más de 100 países y que preside la neozelandesa **Susan Glazebrook**, integrante del máximo tribunal de su país. Gran contraste con lo que dijo el 23 de diciembre pasado, al comentar las acusaciones de plagio que pesan sobre la ministra **Yasmín Esquivel**, cuando justificó la falta potencial cometida por ella como un “error de estudiante”.



AMLO LLAMA A VOTO LIBRE EN PRÓXIMAS ELECCIONES DE COAHUILA Y EDOMEX

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

EL PRESIDENTE de la República hizo un llamado a la ciudadanía de Coahuila y Estado de México a votar de manera libre, sin intercambiar su sufragio por regalos. Resaltó la importancia de los comicios en ambas entidades. Pág. 5

 **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**
Presidente de la República

A votar libres, sin intercambiar el sentido de su sufragio por regalos y pensando en la transformación"

Pide Obrador votos libres en Coahuila y Edomex

HIZO UN LLAMADO a los ciudadanos de aquellos estados donde habrá elecciones este año, a que voten sin vender el futuro de las nuevas generaciones y pensando en su transformación

buscarán comprar su voto mediante la entrega de despensas, animales de granja o "frijol de gorgojo" para intentar traficar con la pobreza de la gente. Asimismo, advirtió que habrá candidatos que acudan a prometerles proyectos inviables o inútiles, poniendo como ejemplo a un político propone hacerles un puente para un río inexistente.

El mandatario mexicano también llamó a tener cuidado con aquellos candidatos que aparecen en medios de comunicación "más que las Sabritas y la Coca". Al respecto, comentó que una de las estrategias más usadas para consolidar la "robadora" era introducir políticos a los cargos públicos usando publicidad, como si fueran un productos chatarra,

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) hizo un llamado a los ciudadanos de Coahuila y Estado de México (Edomex) para que acudan a las urnas, el próximo 4 de junio, a votar libres, sin intercambiar el sentido de su sufragio por regalos y pensando a favor "de la transformación" de las entidades.

Desde Palacio Nacional, AMLO declaró que las elecciones en Coahuila y el Edomex son muy importantes porque en ellas la gente elegirá que no haya más manipulación. Asimismo, destacó que son las últimas dos entidades donde ha gobernado sin interrupción el PRI, o sus antecesores directos, desde 1929.

Ante ello, López Obrador pidió a la gente tener cuidado con aquellos que



para hacerlos famosos, pese a carecer de experiencia o convicciones.

“Nada de eso, nada de manipulación. Voto libre, secreto. Que cada quien vote por lo que le dicte su conciencia, esa es la democracia. No estén vendiendo el futuro de los hijos, no hipotequen el futuro de las nuevas generaciones. Voten con libertad pensando siempre en la transformación”, comentó AMLO.

Finalmente, el presidente de la República confió en que las elecciones serán limpias y sin fraude electoral. No obstante, volvió a acusar a los medios de comunicación de estar manipulando la información para que la gente no se entere de que los dos procesos electorales estatales están en marcha. ●

Dijo que
serán
comicios
importantes porque
la gente
elegirá que
no haya
más ma-
nipulación.
Cuartoscuro



MI NACIÓN / 3

Pide AMLO a Ebrard esperar las reglas de Morena para 2024

“LOS TIEMPOS EN POLÍTICA”

Primero Coahuila y Edomex, después la “corcholata”: AMLO

⊕ Sin mencionarlo, el mandatario contestó a Marcelo Ebrard Casaubon

REDACCIÓN
 @DDMexico

Faltan 24 días para las elecciones en Coahuila y Estado de México, por lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a la población de esas entidades a tener cuidado con la compra de votos, la entrega de despensas y de “chivos, cerdos marranos y del frijol con gorgojo”, al tiempo que les dijo que voten de manera libre “pensando siempre en la transformación y la justicia”. De paso dijo que no es momento de hablar de quien será el candidato presidencial de Morena en 2024.

En su mañana, López Obrador resaltó que es importante el “manejo de los tiempos en política”, dado que ahora hay dos elecciones en puerta: Estado de México y Coahuila.

También alertó a la ciudadanía sobre aquellos candidatos que inundan con propaganda los medios de comunicación, a quienes calificó de carecer de proyecto político y que sólo sirven a intereses creados.

“A un candidato que aparece y aparece y aparece más que las Sabritas y que la Coca-Cola, tengan cuidado, tengan cuidado porque una de las estrategias que usaban más cuando estaba la robadera en alta era la de introducir al mer-

cado, como si fuese un producto ‘chatarra’, a través de la publicidad, a un candidato y lo elevaban. Famoso, sin experiencia sin convicciones sin honestidad sin conocimiento de los problemas del pueblo lo inflaban y ganaba”, declaró en alusión al expresidente Enrique Peña Nieto.

INSISTENCIA DEL CANCELLER

La postura del mandatario se da luego que desde la semana pasada Marcelo Ebrard Casaubon, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), ha solicitado a la dirigencia del partido guinda que defina cómo será el proceso para conocer a quien buscará suceder en el cardo al tabasqueño.

Sobre los reiterados llamados del canciller, el jefe del Ejecutivo federal se mostró respetuoso y consideró que es importante que todos se expresen para que se termine con el candidato “tapado”, con la compra del voto, los aspirantes impuestos por los medios y con el fraude electoral.

“No puedo opinar de ese tema, esa cuestión. Solo respetar. Como decía aquel entrenador de futbol, Bora, yo respeto, yo respeto, yo respeto. Es importante que todos se expresen”, respondió a los reporteros que cubren sus ruedas de prensa.

Una de las exigencias más fuertes de Ebrard Casaubon es que Mo-

rena decida la fecha para realizar la encuesta con la que se elegirá al aspirante, además de subrayar que es importante que no exista “una favorita” previo a este proceso.

